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Терраса на крыше 
получила признание 

Во время перемены на крыше гимназии.
Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Проект террасы на крыше Йыхвиской гимназии в усло-
виях очень жесткой конкуренции занял второе место в 
конкурсе историй успеха "Учеба - это интересно!" про-
граммы "Предприимчивая школа". 

На упомянутый конкурс было представлено 168 различных 
проектов, из которых в финал была отобрана дюжина. Йыхви-
ская гимназия заняла второе место в категории "Достижение 
в сфере предприимчивого образования".

В рамках проекта террасы на крыше гимназисты смастерили 
цветочные ящики и посадили в них цветы, а также сделали 
сиденья из переработанного материала, чтобы у учеников 
было где провести время на переменах в хорошую погоду. 

Руководит проектом учитель Рийна Вахт.
"ЙТ"

Уважаемый житель Йыхви!
Йыхвиское волостное управление приглашает Вас на семинар: "Фор-
мирование и оформление идей для народного бюджета".

Консультанты Ида-Вируского центра предпринимательства (IVEK) поде-
лятся знаниями и опытом, как успешно представить свои смелые идеи и 
правильно их оформить.

Встречаемся 9.02.2023 в 14.00 в большом зале Йыхвиского волостного 
управления (ул. Кооли, 2, город Йыхви) или по видеосвязи.

Бесплатный семинар пройдет на эстонском языке (при необходимости - с 
сокращенным переводом на русский язык).

Просим зарегистрировать свое участие не позднее 7 февраля по ссылке 
https://forms.gle/51hz87apGnJ4g4We9 
или по адресу э-почты johvi@johvi.ee.

В Кахуласком общественном 
доме заменили окна
В общественном доме Кахула поменяли окна, деньги на это получили 
из народного бюджета прошлого года.

Причиной замены окон стало то, что старые деревянные оконные рамы 
подгнили и плохо держались, сказала руководитель Кахулаского дере-
венского общества Марианне Кама. По ее словам, в окна задувал ветер, 
они пропускали внутрь дождь и снег.

- На сегодня мы очень рады новым окнам, они держат тепло, и здание 
выглядит намного лучше, - сказала Кама, отметив, что реализовать проект 
было несложно благодаря тому, что получили поддержку и помощь со 
всеми возникавшими вопросами.

Кама призвала всех йыхвисцев участвовать в проекте народного бюджета: 
"Надо придумать хорошую идею, найти сторонников и воплотить свои 
задумки в жизнь".

В прошлом году на 2022 евро, выделенные в рамках народного бюджета, 
претендовали семь идей, наибольшую поддержку получил проект замены 
окон в Кахуласком общественном доме.

Проект народного бюджета снова объявят этой весной, поэтому волостная 
управа уже сейчас призывает людей подумать, какие идеи представить 
на обсуждение для будущего народного бюджета.

- На этот раз мы планируем провести инфосеминары и на разных встречах 
ознакомить с идеей народного бюджета больше людей, - сообщила член 
волостного управления Мессурме Писарева. По ее словам, народный 
бюджет - это хорошая возможность для граждан волости повлиять на 
волостную жизнь, внести свои предложения и воплотить в жизнь интерес-
ные идеи и проекты, важные для общины. Предложения по использованию 
народного бюджета может вносить каждый проживающий в Йыхвиской 
волости человек в возрасте как минимум 16 лет.

"ЙТ"

призыв: 
ЗАМЕТЬТЕ ОТЛИЧИВШИХСЯ 
ГРАЖДАН ВОЛОСТИ
Йыхвиское волостное управление хочет отметить и поблагодарить 
активных людей и предприятия, которые отличились в 2022 году и 
внесли значительный вклад в развитие йыхвиской волостной жизни. 
Также ждем информацию о примечательных делах.

• Предложения по кандидатам могут вносить все частные лица, орга-
низации и предприятия. О кандидате, заслуживающем признания, 
сообщите письменно, в свободной форме, добавьте обоснование, 
почему/за что кандидат заслуживает признания.

• Предложения по кандидатам принимаются до 15 февраля в Йыхви-
ском волостном управлении по адресу: Kooli 2, Jõhvi 41595 или по 
адресу э-почты: johvi@johvi.ee.

• Представленные предложения рассмотрит созданная для этого 
комиссия, у которой остается право не удовлетворять предложение, 
которое недостаточно обосновано, не имеет обоснования или, по 
оценке комиссии, не подходит для конкурса.

Чествование состоится 23 февраля   на торжественном акте-концерте, 
посвященном годовщине Эстонской Республики.

Мы уверены, что в нашей волости много замечательных людей и дел, 
которые заслуживают быть отмеченными!

Замечать отличившихся и сообщать о них - это важно!

Совместный концерт друзей аккордеона

18 января состоялся организован-
ный Йыхвиской музыкальной школой 
"Совместный концерт друзей аккорде-
она - 2023". Прошедшее уже в пятый раз 
мероприятие было снова возрождено к 
жизни после коронапаузы.

Если многие музыкальные школы 
сетуют на то, что обучение игре на аккор-
деоне в последнее время не особо попу-
лярно, то музыканты, выступившие на 

сцене камерного зала концертного дома, 
доказали обратное. На атмосферном кон-
церте на сцену вышли юные аккордеони-
сты из Йыхвиской музыкальной школы, 
Ахтмеской школы искусств, Силламяэ-
ской музыкальной школы и Ласнамяэской 
музыкальной школы. Приглашенными 
выступающими на дне аккордеона были 
студенты Эстонской академии музыки и 
театра (EMTA) Хенри Зибо, Эгле Иева 

Казакявичюте и Ренатс Ванагс (руково-
дитель Момир Новакович). Хочется наде-
яться, что виртуозные выступления гостей 
вдохновили многих нынешних учащихся 
музыкальной школы на то, чтобы сделать в 
будущем выбор в пользу обучения именно 
музыке.

Маргит РААГ,
директор музыкальной школы

Участники дня аккордеона вместе с приглашенными артистами из EMTA. Foto: erakogu
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КОРОТКО - О РЕШЕНИЯХ 
ВОЛОСТНОГО СОБРАНИЯ

О поддержке образования по интересам
Волостное собрание утвердило порядок оказания поддержки обра-
зованию и деятельности по интересам. Он устанавливает принципы 
распределения поддержки, полученной от государства, между част-
ными и муниципальными учреждениями, предлагающими образо-
вание по интересам.

- Принятие постановления было мотивировано тем, что количество 
дотаций уменьшается, и поэтому необходимо уточнить принципы и 
основания, как распределять деньги, полученные из государствен-
ного бюджета, - сказала советник волостного управления по обра-
зованию, культуре и спорту Мария Лаанемяэ.

Согласно порядку, при выделении поддержки учитывается сумма, 
выделенная волости, и обстоятельство, были ли вовремя представ-
лены отчеты о ранее полученной поддержке, а также отсутствие у 
получателя поддержки задолженностей перед волостным управ-
лением.

Устаревшие документы
Волостное собрание признало недействительными два документа 
с устаревшим содержанием: принятое в 2009 году постановление 
об оплате труда педагогов волостных школ по интересам устарело, 
предусмотренные в нем минимальные ставки заработной платы 
ниже действующей ставки минимальной заработной платы. Также 
отстало от времени постановление 2015 года о порядке поддержки 
спортивных мероприятий и проектов.

Избирательные участки
Для проведения выборов членов Рийгикогу волостное собрание 
утвердило три избирательных участка в Йыхви и персонал участков, 
в состав которого, в соответствии с Законом о выборах, входят также 
представители политических партий.

- Расходы, связанные с организацией выборов членов Рийгикогу, 
покрываются из государственного бюджета, - сказала волостной 
секретарь Аксана Пунгас.

Отчуждение волостного имущества
Волостное собрание приняло решение выставить на аукцион два 
объекта муниципальной собственности.

Недвижимая вещь по улице Вирумарья, 105, на которой стоит полу-
разрушенный садовый дом, не является необходимой для обществен-
ных целей, а ее использование в качестве волостного имущества 
нецелесообразно.

- Часть дома из мелких блоков сохранилась, деревянная часть дома 
снесена. Закрепленная недвижимость не подключена к техносетям, 
по ее границе проходит воздушная линия электропередачи, линия 
связи и общий водопровод садоводческого товарищества. Участок 
не благоустроен, - ознакомил с объектом специалист по волостному 
имуществу Рихард Тооме. Закрепленная недвижимость выставлена 
на аукцион по стартовой цене 1500 евро.

Двухкомнатная квартира по улице Яама, 35а-15 будет продаваться на 
аукционе за 11000 евро. По словам Тооме, квартира требует ремонта.

Эти вопросы обсуждались в волостном собрании, поскольку волост-
ное собрание принимает решение об отчуждении недвижимого 
имущества и продаже квартир стоимостью более 10000 евро.

"ЙТ"

Проектный день "Алиса в Стране чудес"
В русской основной школе сложилась 
хорошая традиция - заканчивать первый 
триместр проектным днем. 

Этот день отличается от традиционного 
учебного тем, что в этот день нет уроков, 
не выставляются оценки, в школу можно 
прийти на 45 минут позже и не переживать, 
что сегодня у тебя что-то не получится! 
Этого дня с нетерпением ждут и учителя, 
и ученики! Почему? Да потому, что он 
необыкновенный, интересный и увлека-
тельный! В этот день ученики сами могут 
выбрать, на какой урок (мастер-класс) они 
пойдут! Ну, когда еще в школе можно это 

сделать? Только в проектный день. В этот 
день в школе царит атмосфера творчества 
и изобретательности! У каждого есть воз-
можности показать свои знания и умения, 
применить их на практике.

Задолго до этого дня каждый учитель 
планирует свой мастер-класс: готовит 
необычные задания, опыты, составляет 
квесты и задачи, прокладывает необычные 
маршруты и составляет волшебные фор-
мулы. Хочется удивить, заинтересовать и 
вдохновить своих учеников! Не обходится 
без волнений и переживаний, но зато какие 
получаются мастер-классы! Волшебные! 

Сколько выдумки, мастерства, неординар-
ных решений! Учителя в нашей школе очень 
талантливые!

В этом году проектный день был посвя-
щен произведению Льюиса Кэрролла 
"Алиса в Стране чудес". И каких только 
мастер-классов не было в этот день. Мы 
и "химичили", и "проваливались" в нору к 
Белому Кролику, и искали выход в сказоч-
ном квесте, и разучивали танцы с Чешир-
ским Котом, и разгадывали загадки с Белым 
Кроликом. А так как в сказке про Алису 
находили вдохновение не только литера-
туроведы, но и ученые, то мы переплели 
науку с искусством и создали светящуюся 
открытку - инновационный и заворажи-
вающий подарок. А в редакции Чешир-
ского Кота и Шляпника ребята узнали, 
как создаются новости и что такое клик-
бейт, троллинг, фактчекинг и стрим. Уф! 
И не выговорить. А ребята теперь могут 
не только выговорить, но и знают, что это 
такое! Замечательный получился день.

В этом году проектный день прошел в 
юбилейный пятый раз! Замечательная тра-
диция, которая не только позволяет узнать 
много нового и интересного, но и объеди-
няет большую школьную семью! Желаем 
всей семье Йыхвиской русской основной 
школы творчества и креативности!

Ольга БУЛАЕВА,
руководитель по развитию русской 

основной школы

Ученики танцевали на балу
Учащиеся русской основной 
школы в третий раз танцевали 
на Балу литературных героев 
в Силламяэском центре куль-
туры, который был организо-
ван уже в 33-й раз.

Тема бала "Похождения 
Чичикова" была посвящена 
180-летию первого издания 
поэмы Николая Гоголя "Мерт-
вые души". По случаю праздника 
девушки сделали прически в 
стиле 19-го века, юноши были во 
фраках и белых перчатках. Всех 
гостей приветствовали король и 
королева бала.

Особого внимания заслу-
живают танцы, исполненные 
в этот вечер. По традиции, бал начался с 
полонеза, о котором композитор Фридерик 
Шопен, писавший полонезы, сказал, что 
в этом танце есть блеск, слава и значение. 
Следующим танцем был менуэт, за кото-
рым последовали полька, вальс, кадриль, 

краковяк. Одним из самых важных танцев 
была мазурка.

Один из участвовавших в мероприя-
тии учеников подытожил его так: "Ведь 
бал для того и проводится, чтобы мы могли 
получить эстетическое удовольствие и, 

наверное, также росли духовно, 
обогащая свою душу". А другой 
гость бала сказал, что бал связы-
вает тонкой нитью наше время 
с давно минувшими временами, 
когда честность, достоинство и 
престиж имели важное значение.

Руководитель по интересам 
Антонина Латту и классный руко-
водитель Оксана Куцяк разучили с 
девятиклассниками вальс, который 
исполнялся отдельным номером. 
На балу выступили Анастасия 
Ильинова, Анастасия Богданова, 
Анелия Аунап, Анна Михайлова, 
Денис Петров, Тимофей Колпаков, 
Андрей Острецов и Данил Кяхар.

Бал был организован силла-
мяэской Ваналиннаской школой. В празд-
ничную атмосферу окунулись как ученики, 
так и взрослые и гости, пришедшие посмо-
треть бал.

Галина САФРОНОВА,
проектный руководитель русской 

основной школы

Утвержден бюджет на 2023 год
Волостное собрание утвердило бюджет текущего года, общий объем 
которого запланирован в размере почти 20 миллионов евро.
По сравнению с прошлым годом нынешний бюджет примерно на четверть 
меньше, поскольку объем приобретения основных средств в инвести-
ционной деятельности уменьшился, так как крупные инвестиции были 
реализованы в 2022 году - завершилось строительство здания Йыхвиской 
основной школы.
Согласно бюджету, планируемый объем инвестиций составляет 1,96 мил-
лиона евро, одной из более крупных инвестиций является повышение 
энергоэффективности волостных зданий. В принятом бюджете заплани-
рован также заем в сумме 0,9 миллиона евро на покрытие собственного 
участия в различных инвестициях.
По словам заместителя председателя волостного собрания Пауля Пааса, 
при составлении волостного бюджета изначально планировался рост 
поступления подоходного налога с физических лиц в размере 4%.
- С учетом того, что число жителей Йыхвиской волости выросло по срав-
нению с началом 2022 года, сланцевая промышленность увеличивает про-
изводство, а зарплата работников государственного сектора и местного 
самоуправления растет, входящие в коалицию депутаты волостного собра-
ния считают, что запланированный рост поступления подоходного налога 
с физических лиц составит как минимум 7%, в результате чего доходная 
база волости вырастет как минимум на 306300 евро, - сказал Паас.

Расходы по основной деятельности в бюджете увеличены в соответствии 
с решением правительства республики повысить минимальную зарплату 
на 8,6% и минимальную ставку зарплаты учителей на 23,9%, а также исходя 
из принятых волостным собранием правовых актов.
Например, основным школам выделят дополнительно 59000 евро на 
школьные обеды. Из государственного бюджета выделяется пособие на 
школьный обед в сумме 175 евро в учебный год, то есть 1 евро в день на 
учащегося стационарной формы обучения. Согласно положениям Закона 
об основной школе и гимназии, в учебном году насчитывается не менее 175 
учебных дней. "Ставка выделяемого государством пособия установлена в 
2018 году, она не покрывает истинных потребностей и с учетом быстрого 
роста потребительских цен и подорожания продуктов питания не позво-
ляет предлагать учащимся школы качественное и здоровое школьное 
питание", - пояснил зампредседателя волостного собрания Пауль Паас. 
Запланированные в бюджете дополнительные 59000 евро увеличат стои-
мость школьного обеда на 30 центов в день из расчета на одного учащегося.

"ЙТ"

Запланированный объем бюджета - 19991660 
евро, бюджет прошлого года был больше на 23%, 
то есть на шесть миллионов евро.

Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Обнародование исходных положений планировки отрезка шоссе Хальяла - Кукрузе
Министерство финансов сообщает об откры-
той экспозиции и обсуждениях исходных 
положений и воздействия предварительного 
выбора местоположения государственной 
спецпланировки государственной трассы № 1 
между Хальяла и Кукрузе с поперечным сече-
нием шоссе 2+2, а также программы стратеги-
ческой оценки воздействия на окружающую 
среду.

ПУБЛИЧНАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ
С материалами можно ознакомиться в период 
публичной экспозиции 6.02.2023 г. - 7.03.2023 г. 
на сайте планировки haljalakukruse.ee, а также 
на бумажном носителе:

• Йыхвиский госдом, ул. Парги, 15, город 
Йыхви (ПН.-ПТ. 8.00-17.00).

Для ознакомления с материалами в интернете 
можно при необходимости воспользоваться 
также библиотечными компьютерами.

9.02.2023 г. состоится знакомящее с мате-
риалами э-собрание в веб-среде "MS Teams" 
(ссылку для подключения можно найти на сайте 
haljalakukruse.ee).

Мнения относительно исходных положений 
государственной спецпланировки и про-
граммы оценки воздействия можно пред-
ставить в письменном виде до 7.03.2023 г. 
по адресу: info@rahandusministeerium.ee или 
Rahandusministeerium, Suur-Ameerika 1, Tallinn 
10122.

ОТКРЫТЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
На открытых обсуждениях ознакомят с опубли-
кованными материалами, представленными 
предложениями и мнениями Министерства 
финансов относительно предложений. Состо-
ится обсуждение и дадут ответы на вопросы. 
Места проведения открытых обсуждений:

• Йыхвиский госдом (ул. Парги, 15, город 
Йыхви) 11 апреля в 16.00,

• Кохтла-Ярвеское горуправление (Кескаллеэ, 
19, город Кохтла-Ярве) 4 апреля в 17.00,

• Тойлаское волостное управление (ул. Пикк, 
13a, поселок Тойла) 5 апреля в 17.30.

Во всех обсуждениях можно участвовать также 
посредством веб-среды "MS Teams" (ссылки и 
информацию о подключении можно найти на 
сайте haljalakukruse.ee).

ЦЕЛЬ И ТЕРРИТОРИЯ ПЛАНИРОВКИ
Цель государственной спецпланировки - запла-
нировать на отрезке дороги между Хальяла и 
Кукрузе соответствующее скорости 120 км/час 
главное шоссе с поперечным сечением 2+2. Для 
этого планируется трассовый коридор госшоссе 
с поперечным сечением 2+2 и необходимые для 
его функционирования сооружения и техносети, 
инфраструктура 5G, разноуровневые дорожные 
узлы, накопительные дороги, велодороги, эко-
дуки и мосты, а также определение необходимых 
условий землепользования и строительства. Наме-
чаемая деятельность не сопровождается транс-
граничным воздействием на окружающую среду.

Территория планировки проходит по следу-
ющим единицам местного самоуправления 
Ляэне-Вируского и Ида-Вируского уездов: город 
Раквере, волость Хальяла,  волость Раквере, 
волость Виру-Нигула, волость Винни, волость 
Люганузе, волость Йыхви, волость Тойла, город 
Кохтла-Ярве. Площадь территории планировки - 
около 67000 га. При инициировании планировки 
определили территорию планировки вокруг 
существующего шоссе в форме прямоугольника, 
чтобы не делать выбор местоположения трассы 
до проведения производства по государствен-
ной спецпланировке, а также дать возможность 
в ходе составления планировки и оценки ее воз-
действия рассмотреть альтернативные место-
положения на отрезке шоссе Хальяла - Кукрузе.

КОНТАКТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Планировку инициирует и вводит в действие 
правительство республики. Организует состав-
ление планировки Министерство финансов, 
контактное лицо - советник отдела простран-
ственного планирования Анне Мартин (anne.
martin@fin.ee, тел. 5802 3933). Заинтересованное 
лицо - Департамент транспорта, консультант - 
ТОО "Skepast&Puhkim".

Желающие и впредь оставаться в курсе темы 
могут заказать на сайте haljalakukruse.ee инфор-
мацию прямо на свою э-почту или проинформи-
ровать Министерство финансов о своем жела-
нии быть вовлеченными по адресу э-почты: 
info@rahandusministeerium.ee.
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Заменили 
обозначение могилы
В середине января рабочая группа Эстонского 
военного музея и Государственного центра обо-
ронных инвестиций заменила в Ида-Вирумаа 
установленные на воинских могилах памятники 
с оккупационной символикой на нейтральные, 
новое надгробие установили в том числе на Йых-
виском кладбище.

Решение о замене находящихся в публичном про-
странстве надгробий и памятников с символикой 
оккупационной власти на нейтральные обозначения 
приняла образованная при Государственной канцеля-
рии комиссия, перед которой была поставлена соот-
ветствующая задача.

Новое гранитное обозначение могилы скромное, 
с надписью "Жертвы Второй мировой войны", что 
акцентирует внимание на увековечивании памяти 
погибших. Около надгробия установлена табличка 
с именами похороненных там людей. Весной 1945 
года в этой братской могиле были перезахоронены 
15 местных жителей, расстрелянных местными бой-
цами "Omakaitse" в 1941 году. В 1953 году в братской 
могиле были перезахоронены 20 бойцов Советской 
армии, погибших в 1941 и 1944 годах в Йыхви и его 
окрестностях.

- Правительство Эстонии приняло решение убрать 
оккупационные символы из публичного пространства. 
Наша цель состоит в том, чтобы все места захоронения 
погибших во Второй мировой войне были отмечены 
с уважением и достоинством, и в то же время - чтобы 
места захоронения не использовались для военной 
или иной пропаганды, - сказал директор Эстонского 
военного музея Хеллар Лилль.

Для разработки обозначения могилы, устанавливае-
мого на воинских захоронениях, Государственная кан-
целярия обратилась в Эстонскую академию художеств 
(EKA), и летом 2022 года для поиска решения была 
создана экспертная комиссия. Эскиз нейтрального 
надгробия был оформлен преподавателем EKA про-
фессором Кирке Кангро.

По словам Кангро, задача была несколько сложной, так 
как новое обозначение могилы должно было быть ней-
тральным, но вместе с тем достойным, чтобы отметить 
военные могилы, где захоронены десятки, а иногда и 
сотни жертв Второй мировой войны.

"ЙТ"

О развитии велопешеходного движения в волости
В наступившем году предстоит ряд 
мероприятий с целью развития вело-
пешеходного движения.

На улице Яама  продолжатся 
работы по реконструкции, начавши-
еся прошлым летом. В их рамках вдоль 
улицы построят также новые отрезки 
тротуара общей протяженностью ок. 
1,35 км.

Улучшится соединение променада 
как городской артерии велопеше-
ходного движения с отрезками улиц 
А. Х. Таммсааре и Раху, а через улицу 
Парги также с деревней Паргитагузе, 
общая протяженность - ок. 1,2 км.

В направлении от железнодорож-
ного к автобусному вокзалу построят 
0,3 км велопешеходной дороги вдоль 
железной дороги, чтобы заменить преж-
нюю стихийную грунтовую тропинку. 
Рядом с железнодорожным вокзалом, на 
участке ул. Кооли, 19а, построят допол-
нительную автомобильную парковку, а 
также парковочный домик для велопе-
шеходов со стендом для обслуживания 
велосипедов.

Начнется проектирование вело-
пешеходной дороги Йыхви - Кахула 
- Сомпа. Оно пройдет в рамках уездной 
программы развития велопешеходного 
движения, в соответствии с ней к про-
ектированию обновления велопешеход-
ных дорожек одновременно приступят 
также Кохтла-Ярвеское горуправление 
в Сомпа, а в южном направлении - 
Алутагузеское волостное управление 
в деревнях Эреда и Апандику. В пред-
стоящие годы это даст возможность 
запросить финансирование для стро-
ительства велопешеходной дороги и 
тем самым улучшить дорожные условия 
в юго-западной части нашей волости. 
Длина дорожного отрезка на терри-
тории Йыхвиской волости - ок. 5,5 км.

Начнется проектирование вело-
пешеходной дороги улицы Малми до 
новопостроенного велопешеходного 

тоннеля. Тем самым планируется 
заменить изношенную велопешеход-
ную дорогу, ведущую к заводу "Enefit 
Solutions", и продлить отдельную 
дорожку для велопешеходов до тон-
неля, всего ок. 0,85 км. Наличие проект-
ной документации даст возможность 
запросить в ближайшие годы дотации 
на строительство дороги.

Волостная программа развития 
предусматривает строительство вело-
пешеходных дорог еще в ряде мест, и 
в каждый следующий год работы над 

ними надо продолжать. Объектами 
развития являются, например, дорож-
ные участки Йыхви - Козе; создание 
соединения от таммикуского пере-
крестка до остановки Пуру-Яамакюла 
на Тартуском шоссе; Йыхви - Котинука 
на уйкалаской дороге; меньшие участки 
в поселке Таммику и еще в нескольких 
районах в городе и волости.

Отдельная сложная история с вело-
пешеходной дорогой Йыхви - Тойла. 
Составление государственным Депар-
таментом транспорта предварительного 

проекта реконструкции отрезка Йыхви 
- Тойла 2+2 с поперечным профилем на 
шоссе Таллинн - Нарва (до перекрестка 
Кырве) вышло на финишную прямую. В 
составе этой работы обрисовано в том 
числе решение велопешеходных дорог. 
Так, на карте, среди прочего, есть вело-
пешеходная дорога от восточной окра-
ины города до перекрестка Кырве вме-
сте с многоуровневыми пешеходными 
переходами. Но, к сожалению, строи-
тельство всего объекта сдвинулось на 
неопределенное будущее, поскольку 

на фоне глобальных кризисов планы 
дорожного строительства во всей 
Эстонии значительно урезаны. В госу-
дарственной программе содержания 
дорог конкретные годы строительства 
этого объекта больше не упоминаются, 
в отличие от предыдущей программы, 
которая действовала всего несколько 
месяцев назад. Предстоит неприятный 
выбор: надеяться, что времена (жела-
тельно, вскоре) изменятся к лучшему, 
и государство все же осуществит свой 
план и приступит к строительству… 
Или начать самим, скрипя зубами, 
составлять альтернативный вариант 
уже практически готового проекта 
Департамента транспорта, чтобы 
временно смягчить проблемы одного 
только велопешеходного движения. 
Это, в свою очередь, будет означать, 
что даже если построить объект, то 
довольно скоро может настать время, 
когда большую часть сделанного все 
равно придется перестраивать в рамках 
более капитальных дорожно-строитель-
ных работ. Самый сложный вопрос для 
пользователя велопешеходной дорогой 
- пересечение шоссе. Для такого круп-
ного шоссе хорошо подошло бы двух-
уровневое решение. Финансово это 
очень затратное предприятие. Так что 
до тех пор, пока лучшего решения не 
придумано, волости надо продолжать 
те проекты в области велопешеходного 
движения, которые ей по силам.

Подводя итог, можно сказать, что 
за последние двадцать лет в Йыхвиской 
волости ощутимо улучшились условия 
как для пешеходов, так и для велосипе-
дистов, и развитие в этой сфере продол-
жит идти вполне приличным темпом и 
в предстоящие годы.

Рейн ЛУУЗЕ,
советник по развитию 
волостного управления

I этап продления 
променада и 
музыкальная 

площадка
II этап продления 

променада и уличная зона 
образовательного городка

Променад

Дополнительные участки променада

Новые велопешеходные дороги

Реконструированные участки тротуара

Планируемые 
велопешеходные 
дороги в Йыхви.

Начато планирование участка шоссе Хальяла - Кукрузе
На данный момент современная магистраль 2+2 уже проходит от Таллинна до Хальяла и от Кукрузе до Йыхви. Пришло время сделать также промежу-
точный участок дороги более безопасным и плавным, поэтому государство инициировало составление специальной планировки для этого участка.
Если сегодня ехать из Раквере в Йыхви, то на 70 
километров приходится 263 съезда и 30 пере-
крестков. По статистике, за последние шесть лет 
в дорожно-транспортных происшествиях на этом 
участке погибло 13 и пострадало 127 человек. По 
оценке специалистов по дорожному движению, ава-
рии часто случаются на нынешних одноуровневых 
перекрестках, например, на перекрестке Сымеру.

Первостепенное значение имеет замена нынеш-
них перекрестков разноуровневыми транспорт-
ными развязками, которые снижают вероятность 
создания опасности для движения транспортным 
средством, выезжающим со второстепенной дороги 
на главную. В результате замены перекрестков и 
левых поворотов транспортными развязками на 
разных уровнях движение по шоссе через два уезда 
станет более безопасным, плавным и будет занимать 
меньше времени.

Кроме того, существующая дорожная инфра-
структура сейчас не считается с пешеходами. Для 
них движение должно стать более безопасным, ведь 
рядом с новым участком будут построены автобус-
ные остановки с удобным доступом, велопешеход-
ные дороги и тоннели.

ПЛАНИРОВАНИЕ ОЗНАЧАЕТ УЧЕТ ВОЗ
ДЕЙСТВИЙ И ИНТЕРЕСОВ
В случае участка дороги Хальяла - Кукрузе, как и 
в случае любого нового строительства, учитыва-
ются различные воздействия, и их много. Поэтому 
в процессе планирования, помимо воздействия на 
окружающую среду, оцениваются экономические, 
культурные и социальные факторы и изыскиваются 
пути снижения и смягчения негативного воздей-
ствия. Например, для уменьшения негативных эко-
логических воздействий в рамках строительства 
шоссе обустроят экодукты, туннели для животных, 
шумозащитные стены, озеленение и т.д.

В начале процесса проводится исследова-
ние мобильности, чтобы выяснить, как люди 

перемещаются в этом районе и как они предпочи-
тают передвигаться. Также будет проведен опрос 
общественного мнения, который позволит лучше 
понять местные ожидания, которые необходимо 
учитывать при планировании дороги.

КОГО КАСАЕТСЯ ПЛАНИРОВКА?
Мировая и эстонская практика показывает, что 
улучшение путей сообщения всегда стимулирует 
местную жизнь и экономику.

Планируемый участок дороги проходит через 
города Кохтла-Ярве и Раквере, а также волости 
Раквере, Хальяла, Виру-Нигула, Винни, Люганузе, 
Йыхви и Тойла. Насколько и в какой степени новая 
дорога охватит эти регионы, выяснится в ходе теку-
щего процесса планирования и проведенных иссле-
дований. Поэтому новый участок дороги важен 
именно для жителей этих самоуправлений.

Землевладельцы и жители, которых непосред-
ственно затрагивает расположение новой авто-
магистрали, будут определены в процессе плани-
рования и должным образом включены в процесс 
планирования.

Изначально в области планирования было 
оставлено достаточно места для рассмотрения 
альтернативных местоположений - окончательное 
местоположение дороги определится в процессе 
планирования и в сотрудничестве всех сторон.

КАК ДАЛЕКО ПРОДВИНУЛОСЬ 
ПЛАНИРОВАНИЕ?
На сегодняшний день проведены встречи с пред-
ставителями всех затронутых местных самоуправ-
лений и соответствующих учреждений, и от них 
были получены первоначальные отзывы. В январе 
будут подготовлены исходные пункты планировки 
и программы оценки воздействия, которые будут 
направлены на публичную экспозицию для жела-
ющих ознакомиться и представить предложения.

ВРЕМЕННАЯ ШКАЛА
Безусловно, ожидается активная обратная связь от 
местных жителей, на основании которой в качестве 
следующего шага будет рассмотрено точное распо-
ложение дороги. Будет ли использоваться существу-
ющая дорожная трасса и в какой степени, во многом 
зависит от анализа и пространственных возможно-
стей на этапе планирования. Конечно, постараются 
обойти жилые дома, заповедники и другие важные 
объекты, но нужно быть готовым к тому, что создать 
решение, учитывающее все пожелания, не получится.

Процесс составления государственной спецпла-
нировки длится не менее шести лет, так как требу-
ется время на проведение исследований и подготовку 
максимально продуманного решения. За этапом пла-
нирования следует проектирование, причем стро-
ительство происходит не сразу и одновременно, 
а небольшими отрезками. Согласно европейским 
требованиям, дорога должна быть обновлена не 
позднее 2050 года.

КАК ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ?
Процесс планирования является публичным, каждый 
имеет право участвовать в нем и при желании вно-
сить предложения. Материалы обнародуют в этом 
году, а на месте организуют открытое обсуждение, 
к участию в котором приглашаются все желающие.

Кроме того, в январе будет готов веб-сайт спец-
планировки haljalakukruse.ee, на котором будет раз-
мещена самая свежая информация о планировке. 
Желающие быть в курсе темы могут заказать на 
сайте информацию на свою э-почту.

Составление государственной спецпланировки 
дороги Хальяла - Кукрузе и оценка воздействий 
организуется Министерством финансов и финан-
сируется из бюджетных средств Европейского союза 
и государства.

Анне МАРТИН,
проектный руководитель 
Министерства финансов
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Йыхви получил два "Украшения Ида-Вирумаа"

Объединенным детсадам исполнилось десять лет

- Три йыхвиских детсада объединили 
в одно учреждение десять лет назад, 
вы руководите им 8,5 лет.
- Когда я вступила в должность, время 
было весьма сложное. Директор объеди-
ненных детсадов ушел, директор тогдаш-
ней эстонской гимназии оставил свою 
должность и с работы в волости ушел 
многолетний волостной старейшина 
Тауно Выхмар. Поэтому исполняющий 
обязанности старейшины Велло Юхков 
оказался перед довольно сложной ситу-
ацией: начало учебного года было уже 
не за горами, а работать было некому. 
Он предложил мне как завучу детсада 
место директора, я подумала над этим 
и отказалась. Тогда Юхков предложил 
прийти временно, прийти на помощь. 
На это я согласилась, сказала, мол, ладно, 
приду на три месяца. На сегодня эти три 
месяца растянулись.

- Каким был начальный период?
- Начало работы объединенных детса-
дов было нелегким. Все детсады были 
со своим лицом и культурой труда. 
Было даже противодействие, потому 
что многие работники не приняли объ-
единение. Когда ушла первый директор 
Анне Вяли, надеялись, что три детсада 
смогут снова работать по отдельности. В 
детсадах трудятся 140 человек, надо ска-
зать, что потребовались время и иници-
ативность, чтобы три детсада зашагали 
в ногу. Благодаря общему руководству, 
которое работает как одна команда, это 
стало возможным.

- За объединением детсадов стоял 
целый ряд причин. Одной из них было 
то, что в объединении видели денеж-
ную экономию. Это себя оправдало?

- Финансовую сторону, конечно, лучше 
знает волостное управление, которое 
является владельцем детсадов. У трех 
зданий один бюджет, и это позволяет, 
например, на равных модернизировать 
здания и ремонтировать по плану. Я 
знаю три здания от крыши до подвала 
и точно знаю, где чего не хватает. В этом 
смысле общий бюджет - это хорошо, 
единое хозяйство разумнее.

- До объединения постоянно были 
проблемы и с местами в детсадах.
- Сегодня в трех зданиях 30 групп, 
которые посещают 527 детей. Надо 
признать, что свободных мест сейчас 
очень мало, около десяти. Поскольку 
мы используем электронную систему 
управления образовательными услу-
гами ARNO, то очень хорошо видно 
общую картину. Где и сколько вакантных 
мест, насколько длинная очередь, когда 
родителю предложили получить место 
в детсаду, когда он дал ответ и прочая 
подобная информация – все это видно. 
Это исключает всякую путаницу в стиле 
"я принес вам заявление на бумаге" или 
"мне места не предлагали" и так далее.

- Одной из причин объединения 
было также то, что считалось, что 
детсады конкурируют друг с другом, 
что неразумно в границах одного 
самоуправления.
- Так и было, детсады старались переко-
зырять друг друга. А теперь у нас общая 
программа развития, план деятельности 
и прочие документы, и мы все работаем 
на общих основаниях.

Могу сказать, что если раньше роди-
телям было важно, чтобы их ребенок 
попал в конкретный детсад, потому что 

его считали лучше других, то теперь это 
уже не так. Детсад выбирают исходя из 
того, что он находится рядом с домом 
или что туда ходил старший ребенок.

Исследования удовлетворенности 
работников показывают, что люди 
довольны микроклиматом учреждения, 
они чувствуют, что их ценят. В наши 
детсады хотят приходить на работу. 
Свою роль в этом наверняка играет то, 
что при повышении зарплаты учителей 
волость старается подтянуть и зарплаты 
детсадовских воспитателей, также у нас 
гибкий график работы.

Если прежде детсады старались 
блеснуть по отдельности, то теперь зав-
учи, учителя музыки и движения всех 
детсадов сообща работают над общими 
мероприятиями.

- То есть, можно сказать, что объеди-
нение было оправданным?
- Судя по вышесказанному, можно ска-
зать, что да. Хотя то, будут ли детсады 
работать вместе или их опять разделят, 
решать волостным руководителям-поли-
тикам. За восемь лет моей работы было 
восемь разных волостных старейшин, 
были и такие, которые хотели снова 
сделать детсады отдельными учрежде-
ниями. Этого пока не произошло.

- Что вы пожелаете "Jõhvi Lasteaiad" 
на будущее?
- Я желаю, чтобы переход на эстоноязыч-
ное обучение удался, чтобы наши работ-
ники свободно владели государственным 
языком и их профессиональная квали-
фикация соответствовала требованиям.

Я хотела бы развивать цифровое 
обучение и область робототехники. 
Мы работаем над тем, чтобы перейти на 
проектное обучение. Не во всех группах 
сразу, а по частям, чтобы можно было 
сравнить с теми, которые не перешли, 
эффективно ли проектное обучение.

Разумеется, желаю, чтобы детсад 
"Kalevipoeg" тоже привели в порядок, 
чтобы отложенный проект СО2, в рам-
ках которого планировали заменить 
отопительную систему и окна, осуще-
ствили как можно скорее. Идет состав-
ление программы развития детсадов на 
2024-2027 годы.

Эрика ПРАВЕ

Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ20 января "Jõhvi Lasteaiad" отметило десятый день рождения. 
В нижеследующем интервью директор Райли Окс подводит 
итоги десяти лет работы объединенного учреждения.

За целеустремленность 
и активную деятельность 
Марью Аул удостоена 
звания "Руководитель 
культурного коллектива 
года".

Команда организаторов "J-Fest". Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

В рамках мероприятия "Ida-Viru Ehe" отме-
тили также спортсменов. Среди йыхвисцев 
выделили следующих деятелей спорта.

Лучшая женщина-ветеран - Анне Юндас 
(ориентирование, клуб народного спорта 
"Jõhvikas"). Два I, одно II и одно III место в 
индивидуальном зачете, II место в составе 
смешанной команды и III место в составе 
женской команды на чемпионате Эстонии 
среди сениоров.

Лучший спортсмен - Рихо Кеэрме (мотокросс, 
Йыхвиский мотоклуб, тренер Арво Кеэрме). 
III место в классе "Open" на Кубке Европы по 
кроссу на выносливость, 5-е и 13-е места на 
этапах, 7-е место на чемпионате стран Бал-
тии, I место в классе эндуро на чемпионате 
Эстонии по кроссу на выносливость.

Ида-Вирумааский союз самоуправлений отметил луч-
ших деятелей культуры, вручив награды "Ida-Viru Ehe" 
("Украшение Ида-Вирумаа"). Йыхвисцы победили в 
двух важных номинациях: танцевальный руководитель 
Марью Аул удостоена звания "Руководитель культурного 
коллектива года", а танцевальный фестиваль "J-Fest" был 
выбран культурным событием прошлого года.

Аул руководит двумя женскими коллективами народного 
танца "Gevi" в Йыхви, кроме того, у нее учатся движению и 
женщины действующего в Кийкла коллектива "Kiigelind". Тан-
цоры групп Аул хвалят свою наставницу как очень хорошего 
специалиста и человека, который никогда не повышает голос и 
умеет спокойно и доброжелательно объяснить танцевальные 
рисунки и движения, всегда лично показывает па и часто под-
меняет какого-нибудь отсутствующего танцора на танцполе.

Помимо обучения, Аул организует различные культурные 
мероприятия как в Йыхви, так и в 
Алутагузеской волости.

Прошлый год стал для нее 
годом больших испытаний. Для 
участия в III Эстонском жен-
ском празднике танца нужно 
было подготовить две 
группы. Для этого при-
шлось разучить вместе с 
танцорами пять различ-
ных танцев. Кроме того, 
одну группу нужно было 
отвезти на республикан-
ский гимнастический 
праздник в Таллинне. 

Аул с этим справилась, и ее танцоры с удоволь-
ствием поучаствовали в праздниках. Аул также 
была среди организаторов женского праздника 
танца, будучи руководителем категории жен-
ских групп N3, что является признанием для 
молодого танцевального руководителя.

Важным достижением в деятельности 
Марью Аул в 2022 году, безусловно, является 
общее руководство Ида-Вирумааским праздни-
ком народного танца "Kingitus kauneim on koos 
oldud aeg" ("Самый красивый подарок - время, 
проведенное вместе"). Праздник состоялся 
сразу после долгой коронапаузы и стал боль-
шим вызовом для общего руководителя, кому 
пришлось вместе с командой найти танцы и 
срежиссировать праздник так, чтобы танцоры 
могли с ними справиться.

Вдобавок ко всему она успела поста-
вить и организовать концерт, посвященный 

10-летнему юбилею кийклаского коллектива 
"Kiigelind". Также организовала выступления 
двух групп в Мадоне (Латвия) и участие в 
гимнастическом празднике на Мадейре. И как 
будто всего этого было мало! Аул придумала два 
новых танца, разучила их со своими группами 
и отправила видеозаписи на конкурс самодея-
тельного творчества.

"J-FEST"
Выбранный культурным событием года "J-Fest" 
- это танцевальный фестиваль, выросший из 
домашнего задания: в 2019 году йыхвиские гим-
назисты организовали фестиваль уличных тан-
цев "J-Fest" в рамках практической работы. Это 
было настоящим событием для молодежи, зани-
мающейся танцами, и прошлым летом "J-Fest" 
прошел не только в Йыхви, но и в Таллинне, 
портал "Delfi" транслировал мероприятие в 

прямом эфире. В танцевальном фестивале 
приняли участие более 700 человек, столько 
же было и зрителей.

Фестиваль организует НКО "J Production", 
куда входят ребята, которые когда-то вместе 
делали домашние задания, и их руководитель, 
учитель Наталья Шабарчина. Поскольку фести-
валь растет с каждым годом, увеличивается и 
количество организаторов.

НКО "J Production" организует не только 
фестивали, но и конференции, мастер-классы, 
мероприятия, концерты и многое другое.

В этом году фестиваль "J-Fest", в рамках 
которого пройдет конкурс "Showcase" и конкурс 
"Battle", состоится 25 марта в концертном доме.

Танцевальный фестиваль развивает культуру 
уличного танца в Эстонии. "J-Fest" дает возмож-
ность больше узнать о ней и развивать себя.

"ЙТ"
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Горячая линия психического здоровья
В январе горячую линию психического здоровья и телефон эмоциональной поддержки и душепопечения объединили под одним 
номером 116 123. Получить психологическую поддержку можно на эстонском, русском и английском языках.

Консультанты оказывают эмоциональную под-
держку каждый день с 10.00 до 24.00, душепо-
печители доступны по тому же номеру с 16.00 
до 24.00. Звонок бесплатный.

- К сожалению, психологические проблемы 
не проходят сами по себе. И поскольку на 
сегодня работа с целью улучшения доступности 
услуги психиатра и клинического психолога еще 
только ведется, я призываю людей обязательно 
обращаться на горячую линию психического 
здоровья в случае первичной проблемы, - ска-
зала министр социальной защиты Сигне Рий-
сало. - Это хорошая возможность поговорить 
с обученным специалистом и получить обрат-
ную связь на свои бытовые трудности, чтобы 
не быть одному в сложной ситуации. Разговор 
- это часть решения, и именно этого ожидают 
от людей, ищущих эмоциональной поддержки 
или душепопечения.

Искатель эмоциональной поддержки может 
поговорить с консультантом о том, как справ-
ляться с повседневными заботами. Специалист 
выслушает человека, окажет эмоциональную 
поддержку и поможет определить наилучший 
способ, как действовать дальше. Звонить могут 
все, кто испытывает напряжение и трудности 
и чувствует потребность поговорить об этом.

К душепопечителю стоит обратиться в том 
случае, если необходимость эмоциональной под-
держки связана с собственной болезнью или 
болезнью близкого человека. Звонить можно и 
в случае, если у человека есть экзистенциальные, 
духовные или религиозные вопросы, или если 
темой является траур, поддержка умирающего 
и его близких. Душепопечитель имеет теологи-
ческое образование и подготовку для помощи 
больным, людям, которые переживают кризис 
или умирают.

В 2022 году на линию кризисного телефона 
помощи жертвам обращались 16518 раз. Кри-
зисный телефон помощи жертвам 116 006 про-
должает работать согласно прежним принципам. 
Нуждающиеся могут обратиться к консультанту 
на эстонском, русском или английском языке 
круглосуточно, как по телефону, так и в окне 
чата на сайте www.palunabi.ee. Украинские пси-
хологи консультируют нуждающихся каждый 
день с 16.00 до 20.00.

Вдобавок к телефонам консультирование 
по вопросам душевного здоровья доступно 
и в и н терне те на эс тонс ком, русс ком, 
английском и украинском языках по адресу: 
www. palunabi. ee/vaimne-tervis.

Кристийна ТИЛЬК,
коммуникационный специалист,

Департамент социального страхования
Выборы в 
Рийгикогу 2023
Для проведения выборов в Рийгикогу в 2023 
году на административной территории Йыхви-
ской волости образованы три избирательных 
участка.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ ЙЫХВИСКОЙ ВОЛОСТИ:

Избирательный участок № 1, 
помещение для голосования находится с 27 фев-
раля по 5 марта в здании Йыхвиского волостного 
управления (ул. Кооли 2, город Йыхви).
Избирательный участок № 1 организует досрочное 
голосование вне избирательного округа по месту 
жительства, при необходимости также голосование 
по месту пребывания, в местах лишения свободы 
и в учреждении круглосуточного ухода.

Избирательный участок № 2, 
помещение для голосования находится с 3 по 
5 марта в здании Йыхвиской русской основной 
школы (Нарвское шоссе, 16, город Йыхви).

Избирательный участок № 3, 
помещение для голосования находится с 3 по 5 
марта в Йыхвиском концертном доме (ул. Парги, 
40, город Йыхви).

Во время досрочного голосования, с 27 февраля по 
4 марта, участки открыты с 12.00 до 20.00. В день 
выборов, 5 марта, избирательные участки открыты 
с 9.00 до 20.00.

Надомное голосование проводится с 3 по 5 марта 
с 9.00 до 20.00.

Письменные заявления на участие в голосовании 
на дому (в т.ч. с цифровой подписью) принимаются 
3-4 марта (в пятницу и субботу) с 12.00 до 20.00 и в 
день выборов, 5 марта, до 14.00. Заявление можно 
подать и по телефону, позвонив по номеру 5888 
7134 (в часы работы избирательного участка) либо 
по телефонам волостного управления 336 3741 или 
336 3750.

Дополнительная информация: valimised.ee или 
сайт Йыхвиской волости.

Как сортировать упаковку
Существует множество мифов о сортировке упаковки, из-за которых кажется, что трудно собирать отходы раздельно по видам. 
На самом деле не стоит заморачиваться: место любой упаковки - в контейнере для упаковки.

Люди часто приходят в замешательство, когда им 
приходится ломать голову над дальнейшей судь-
бой образовавшегося мусора, будь то смешанные 
бытовые отходы или использованная упаковка. 
Принятие решения не облегчается распростра-
ненным мнением, что упаковку надо сортировать 
по материалу. На самом деле потребителю не 
нужно об этом самому беспокоиться. Легче всего 
запомнить, что в контейнер для упаковки надо 
выбрасывать любую упаковку, внутри которой 
находился какой-либо продукт: коробки из-под 
йогурта и сливочного масла, бутылки из-под рас-
тительного масла и майонеза, полиэтиленовые 
обертки и пакеты, упаковочную пленку, пакеты 
из-под сока и молока, консервные банки и т.д.

Но насколько чистыми они должны быть при 
помещении в контейнер?

Упаковку не нужно мыть водой с мылом. Всю 
упаковку тщательно моют на промышленном 
предприятии, поэтому нет смысла тратить воду 
и энергию дважды. Однако упаковки следует 
освободить от содержимого и убедиться, что они 

достаточно сухие, чтобы не испачкать остальную 
часть упаковки в контейнере. Содержимое надо 
либо съесть, либо выбросить в контейнер для 
биоотходов или в компостный ящик.

В контейнер для упаковки можно выбрасы-
вать также упаковку потребительских товаров: 
флаконы для шампуня и крема, упаковочную 
пленку, упаковку из-под чистящих средств, 
пакеты из-под стирального порошка и прочую 
пластиковую тару из-под товаров. Конечно, все 
они должны быть без содержимого.

От каждого зависит, попадет ли упаковка в 
контейнер для упаковки. Это также разумная 
привычка для вашего кошелька. В то время как 
за вывоз смешанных бытовых отходов жители 
должны платить, раздельно собранные отходы 
упаковки вывозятся бесплатно. Поэтому не 
очень разумно платить за упаковку дважды: в 
магазине при покупке вместе с товаром и потом 
еще раз - при вывозе мусора.

Только у отсортированной упаковки есть 
надежда вернуться в оборот. В Эстонии из 

пластиковых отходов производятся гранулы, 
которые, в свою очередь, можно использовать 
для изготовления, например, выключателей ламп, 
розеток, а также стекловаты и флиса.

Почему важно, чтобы вся упаковка попадала 
в контейнер для упаковки? Мы как потребители 
выбираем при покупке еды и вещей из того, что 
нам предлагают в магазине. Также в случае упа-
ковки нам приходится принимать решения в 
рамках ассортимента товаров, поэтому наши 
предпочтения в отношении упаковки не очень 
хорошо доходят до производителей. Однако 
мы можем влиять на производителей другим 
способом. Чем больше упаковки возвращается 
в контейнер для упаковки, тем больше мотива-
ции у производителей упаковки изготавливать 
упаковку, которую действительно можно снова 
переработать.

Герли МЯГИ,
главный специалист Министерства 

окружающей среды

Приняли участие в 
антикризисных учениях
Члены Йыхвиского волостного управления стали 
участниками всеэстонских антикризисных учений 
"KOV-79 SÄRTSU".

В учениях приняли участие все самоуправления Эстонии, 
чтобы отработать готовность на случай общеэстонского 
перебоя в электроснабжении.

Учения прошли на платформе антикризисного обучения 
Спасательного департамента и их целью было лучше под-
готовиться к возможному перебою в электроснабжении, 
вызванному десинхронизацией.

Сценарий ситуации показывали во время учений, он 
состоял из различных кейсов, которые решались в ходе 
обсуждений. Кейсы передавались участникам в едином 
временном ритме. Такие крупные учения, в которых 
задействованы все самоуправления, были проведены 
впервые.

Каждый житель может самостоятельно подготовиться к 
кризису, изучив инструкции и рекомендации, составлен-
ные государством. Наиболее точная информация собрана 
в приложении "OLE VALMIS" (https://www.olevalmis.ee/et), 
которое поможет подготовиться к кризису и работает 
также в отсутствие интернет-соединения.

"ЙТ"

ИНСТРУКЦИИ ПО РАЗДЕЛЬНОМУ СБОРУ МУСОРА

БИОРАЗЛАГАЕМЫЕ 
ОТХОДЫ

ПЛАСТИКОВАЯ И   
МЕТАЛЛИЧЕСКАЯ 

УПАКОВКА, 
ПИТЬЕВОЙ КАРТОН

БУМАГА И 
КАРТОН

СТЕКЛО МАКУЛАТУРА СМЕШАННЫЕ 
БЫТОВЫЕ ОТХОДЫ

При необходимости 
ополосните, чтобы не 

испачкать другие отходы.
Крышки и пробки можно 

оставлять.

Большие картонные 
коробки сложите или 

разорвите на куски – так 
они займут меньше места.
Убедитесь, что материал 

чистый и сухой.

Биоотходы нужно помещать в 
контейнер без пластикового 

пакета, допускается 
бумажный пакет, 

компостируемый или 
полностью биоразлагаемый.

Отдельно собирайте упаковку 
и остатки еды.

 Количество смешанных 
отходов значительно 

снизится!  

Пластиковые флаконы,
коробки и стаканчики от 
протоваров, продуктов, на-
питков, косметики и уходо-
вых средств 
Пластиковые пакеты, пленка 
Металлическая упаковка 
(например, консервные, 
алюминиевые банки, короб-
ки, канистры,металлические 
пробки и крышки) 
Питьевой картон (от 
молочных продуктов, от 
соков и вин)
Упаковка из прочих 
материалов

Упаковка из бумаги и 
картона (картонные ящики и 
коробки, бумажные пакеты, 
упаковочная бумага)

Загрязненная или намокшая 
бумага или картон 
Бумажные полотенца 
Использованная бумажная 
посуда 
Бумага для принтера 
Скотчи, стикеры, фольга, 
промасленная бумага, обертки 
от конфет, обертка от 
мороженого
Обои 
Заламинированная бумага или 
бумага в пленке 
Тетрапаки
Упаковка от яиц
Вся прочая упаковка, которая 
содержит другие материалы 
кроме бумаги и картона

Изделия из пластика и 
резины, не являющиеся 
упаковкой 
Стройматериалы 
Одежда и обувь 
Упаковка, содержащая 
продукт, имеющий 
маркировку опасного 
вещества

Испачканная / намокшая 
бумага и картон
Мягкая бумага (туалетная 
бумага)
Газеты, журналы, книги 
Бумага для копий или для 
рисования
Бумага, картон с 
содержанием фольги или 
пленки (коробки от соков, 
обертки от конфет и 
шоколада)
Обои

Обычные мешки, бумага для 
выпечки, упаковка от продуктов 
питания 
Стекло, старые лекарства 
Наполнитель для кошачьего 
лотка
Жидкие пищевые остатки 
Большие кости, растительное 
масло
Бумажные пакеты, покрытые 
пленкой или с пленочным окном 
Подгузники, гигиенические 
средства
Зола, окурки, мешки для 
пылесоса
Искусственные цветы, свечи 
Цветочные горшки, горшочки 
от салата 

Оконное, листовое и 
зеркальное стекло  
Лампы освещения и 
электрические лампочки  
Керамика, хрусталь и 
фарфор (столовая посуда, 
вазы и т.д.) 
Жаропрочное стекло (посуда 
для духовки) 

В контейнер разрешается помещать только сухую освобожденную от продуктов упаковку, которая не испачкает другие отходы. 
Перед тем как помещать в контейнер крупногабаритные предметы, сложите их. Узнать больше https://kuhuviia.ee/ru

Стеклянные бутылки и 
банки (бутылки от 
прохладительных и 
алкогольных напитков, 
стеклянные банки)

При необходимости 
ополосните, чтобы не 

испачкать другие отходы.
Удалите крышки и 

пробки, этикетки можно 
оставить.

Газеты
Журналы
Каталоги и рекламные 
материалы
Рабочие тетради, папки из 
бумаги и картона 
Использованная бумага 
для рисования без грязи 
Бумага для принтера 
Картон
Крафт-бумага
Конверты без пленочного 
окна 
Старые книги (без твердых 
обложек)

Испорченная еда 
Остатки пищи
Твердые непригодные в 
пищу овощи и фрукты, их 
кожура 
Остатки от рыбы, мяса, 
кости рыбы 
Скорлупа от орехов и яиц 
Упаковка для яиц, 
сделанная из бумажной 
массы 
Бумажные салфетки 
Кофейная гуща 
Бумажные фильтры
Чайные пакетики
Отрезные цветы (при 
необходимости также 
комнатные растения 
включая землю)

Отходы, сбор которых по видам 
не организован
Жирная и трудно очищаемая 
упаковка, бумага для выпечки, 
фольга 
Подгузники, гигиенические 
прокладки, косметика, наполни-
тель для кошачьего лотка  
Изделия из резины, остывшая 
зола, мешки для пылесоса 
Большие кости, жеваная 
жвачка, пустые и сломаные 
ручки, пустые фломастеры 
Лампы накаливания с ртутной 
нитью, CD-диски
Сломанные игрушки и тарелки 
Изделия из резины, непригодная 
к носке обувь, одежда и 
игрушки (но не электронные)

Макулатуру нужно поместить 
в контейнер без мешка 

Согласно закону, необходимо 
собирать бумагу и картон 
отдельно от других видов

отходов даже если в вашем 
доме нет специального 

контейнера для макулатуры. 
Старую бумагу и картон 

можно сдать бесплатно на 
станциях приема отходов. 

Пищевые отходы, чистая 
упаковка, oтходы от садовых 
работ, строительные отходы 
Опасные отходы, остатки 
краски, лекарства
Огне- и взрывоопасные 
отходы, батарейки,  
аккумуляторы, бытовая 
техника, старая электроника
Жидкие отходы (например, 
использованное растительное 
масло), крупногабаритные 
отходы, мебель, зеркало, 
ковры, матрасы, вещества и 
предметы, которые по своему 
весу, размерам или форме 
могут причинить вред 
контейнеру, транспортному 
средству или оператору

Узнать больше https://kuhuviia.ee/ru
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Сэкономить электроэнергию 
в часы пик может каждый 
Министерство экономики и коммуникаций (MKM) призывает потребителей сдвигать 
электропотребление с пиковых часов и пересмотреть свои возможности экономии энергии.

- В минувшем году жители Эстонии вели себя 
бережливо, по сравнению с 2021 годом мы 
вместе сэкономили в общем около 6 процен-
тов электроэнергии, а в декабре - более восьми 
процентов. Это хорошее достижение, однако 
бережливое потребление останется ключевой 
фразой на протяжении всей этой зимы. Прежде 
всего, мы должны вместе стараться и экономить 
именно в часы пикового потребления, и здесь 
по возможности могли бы вносить свой вклад 
как бытовые потребители, так и предприятия, 
- сказал вице-канцлер в области энергетики и 
полезных ископаемых МКМ Тимо Татар.

По данным "Elering", уменьшение потре-
бления в пиковые часы в декабре составило в 
среднем 5,56 процента. Часы пик, когда следует 
экономить или по возможности сдвигать потре-
бление электроэнергии на другое время, прихо-
дятся на будни с 9.00 до 11.00 и с 16.00 до 18.00. 

Это помогает увеличить надежность снабжения, 
уменьшить риск перебоев в электроснабжении и 
снизить цены в часы пик. Потребление электро-
энергии в часы пик покрывается, как правило, за 
счет производства электричества из природного 
газа, что, в свою очередь, означает более высокую 
цену электроэнергии на бирже.

- Анализ достаточности системы стран Бал-
тийского моря этой зимой показал запас мощ-
ности в регионе в объеме от трех до восьми про-
центов. Таким образом, уменьшение пикового 
потребления на пять процентов помогает удво-
ить запас мощности и справиться с реализацией 
большого количества рисков, коими могут быть 
аварии на электростанциях или линиях электро-
передачи, - добавил председатель правления 
"Elering" Таави Вескимяги.

Призыв связан с пакетом Евросоюза, в 
рамках которого страны-члены договорились 

о мерах борьбы с энергокризисом. Сообща 
условились, что все страны-члены ЕС уменьшат 
потребление в часы пик как минимум на пять 
процентов с декабря 2022 до марта 2023 года. 
Добровольная цель для стран-членов - десяти-
процентное уменьшение потребления электро-
энергии в этот же период.

Для сдвига потребления электроэнергии с 
пиковых часов существуют разные возможности. 
Бытовой потребитель может, например, плани-
ровать работу водяного бойлера, стиральной 
или посудомоечной машины на непиковые часы 
и уменьшать комнатную температуру, покидая 
дом днем. Вдобавок подборку советов по эко-
номии электроэнергии можно найти на сайте 
www.hoiamekokku.info.

Кадри ЛАУБЕ,
советник по связям 

с общественностью МКМ

Фото:  www.риигикогу.ее/Ерик Пеинар
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КУЛЬТУРНАЯ АФИША

В январе день рождения 
отметили следующие 
йыхвисцы почтенного 

возраста:

98
Клавдия Хисамутдинова

96
Екатерина Костенкова

95
Меэта Талф

94
Линда Мюллербек

Валентина Добротина
Люда Богатырева

Мария Трусова
93

Валентина Румянцева
Мария Игнатьева

92
Екатерина Патрушева

Александра Пупп
91

Нина Егорова
90

Мария Фирсова
Николай Иванов

Валентина Есакова
Хельо Вахеметс

89
Елена Алексеева

Хуго Талли
Валдеко Кайва
Харри Кястик

Виктор Знаешев
88

Любовь Иванова
Лидия Новик

87
Айно Вярк

Анна Грудкина
Маргарита Туманова
Алевтина Подцепаева

86
Жаннета Грициненко

Таисия Гришакова
Валентина Ноорлинд

Марет Борткевич
Эдуард Луневич

Владимир Полущенков
Мария Вакуленко
Михкель Пярнпуу

Нелли Пугачева
Милви Лехтма

Алина Мазепина
Тамара Скабелкина

85
Айно Шорина

Лийвиа Сулиманова
Айме-Лийдиа Кийсла

Нина Гришина
Айно Тооде

Тайма Лилиум
Илме Теэтлок
Велло Ояяэр

Хельдур Таммъярв
80

Марьян Чайковски
Зинаида Степанова

Вида Чеснакиене
Хеле-Малл Люйде
Алиция Исакова

Яан Нурк
75

Айн Лойде
Рутти Соометс

Галина Хабилайнен
Светлана Арбейтер

Валентина Пан
Людмила Лобосок

Иван Цалпанов
Энно Таммест

Вера Головенко
Елена Скребнева

Лийдиа Пукса
70

Владимир Розалка
Вера Жеребцова

Вера Жукова
Галина Каннинен
Олег Побежимов

Василий Скалкин
Татьяна Марчук

Владимир Дехтерук
Юрий Платонов

Юло Тера
Юрий Костенко

Роза Барги
Марие Лийсбет Вахер

Мелисса Рийстан
Ровин-Робин Васк

В декабре 
зарегистрировали 
рождение четырех 

маленьких граждан 
волости:

В КОНЦЕРТНОМ ДОМЕ
• ВТ., 14.02 в 19.00
"Прикосновение". Кристийна 
Эхин и струнный квартет 
"M4GNET".
• ЧТ., 16.02 в 12.00
"Telepoiss". Детские песни 
"ETV".
• СБ., 18.02 в 12.00
Спектакль театра "Tuuleveski" 
"Золушка".
• СР., 1.03 в 19.00
Тбилисский государственный 
театр. "Шинель" Николая 
Гоголя.
• ЧТ., 2.03 в 13.00
Детский спектакль 
"Приключения Карлсона".
• ЧТ., 2.03 в 19.00
Тбилисский государственный 
театр. "А.Л.Ж.И.Р. Акмолинский 
лагерь жен изменников 
Родины".
• СБ., 4.03 в 12.00
Спектакль театра "Tuuleveski" 
"Кот в сапогах".
• СБ., 11.03 в 19.00
"Original Enigma Voices - Best 
Hits Tour 2023".

ВЫСТАВКИ
В ГОРОДСКОЙ ГАЛЕРЕЕ
• 04.–28.02
Персональная выставка 
Татьяны Сониной и Mapины 
Caмбукo.

В ГАЛЕРЕЕ 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
ШКОЛЫ
• 11.01–10.02
Выставка картин 
Камилле Саабре.

Нарвский дом эстонского 
языка Фонда интеграции 
совместно с Йыхвиским цен-
тром культуры и интересов 
и НКО "Progress Center" орга-
низует в Йыхви мероприя-
тия по языковой практике, 
участники которых могут 
в свободной атмосфере 
общаться на эстонском 
языке, улучшать свой раз-
говорный язык и заодно 
приобретать новые знания.

С января по май каждый 
месяц будет проходить 
три встречи: вечер игры в 
"Мафию", вечер настольных 
игр и форум-театр. При-
глашаем всех интересую-
щихся эстонским языком 
участвовать в бесплатных 
мероприятиях, чтобы после 
напряженного рабочего дня 
приятно и с пользой про-
вести время в душевной 
компании.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ - 
в календаре меропри-
ятий integratsioon.ee/
kalender, на странице 
Нарвского дома эстон-
ского языка в "Facebook" 
и по телефону Нарвского 
дома эстонского языка 
659 9030.

В 7.23 НА МУЗЫКАЛЬНОЙ ПЛОЩАДКЕ

ЦЕРЕМОНИЯ ПОДНЯТИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА

женская группа народного танца "Gevi"
поют мальчики Йыхвиской основной школы

праздничный крендель и чай
совместная прогулка к памятнику 

А. Тыниссону и памятнику павшим в 
Освободительной войне

В 9.00
МЕМОРИАЛЬНАЯ ЦЕРЕМОНИЯ 

У ПАМЯТНИКА ПАВШИМ 
В ОСВОБОДИТЕЛЬНОЙ ВОЙНЕ

речи, возложение венков к подножию 
памятника

В 11.00
В ЦЕРКВИ СВЯТОГО МИХАИЛА

БОГОСЛУЖЕНИЕ ПО СЛУЧАЮ 
ГОДОВЩИНЫ РЕСПУБЛИКИ

105-Я ГОДОВЩИНА 
ЭСТОНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 

24 ФЕВРАЛЯ

23 ФЕВРАЛЯ В 18.00 В ЙЫХВИСКОМ 
КОНЦЕРТНОМ ДОМЕ

КОНЦЕРТ-АКТ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 105-Й 
ГОДОВЩИНЕ ЭСТОНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ВОКАЛЬНАЯ ГРУППА "OTHERS"

Центральная библиотека 
объявляет сбор идей

Начинается планирование нового здания Йыхвиской 
центральной библиотеки. Наилучший результат в конкурсе 
получим в том случае, если соберем идеи и пожелания как 
нынешних, так и будущих читателей.

Все хорошие идеи и предложения насчет того, какие услуги 
и возможности могла бы предлагать библиотека будущего, 
можно направить до 28 февраля

• по адресу э-почты raamatukogu@rk.johvi.ee,
• на страницу центральной библиотеки в "Facebook",
• на сайт центральной библиотеки rk.johvi.ee
• или в ящик идей, расположенный в библиотеке.

16 февраля в 14.00
в зале Йыхвиского волостного 
управления

ПРЕДВЫБОРНЫЕ 
ДЕБАТЫ
Спрашивают ученики 
Йыхвиской гимназии и журналисты 
"Северного побережья" 
Эрик Гамзеев и Эрик Калда.
Отвечают первые 
номера/представители партий.
Прямая трансляция дебатов 
пройдет на "YouTube".

Приглашаем заинтересованных слушателей!

Дебаты организует ученическое 
представительство Йыхвиской гимназии 
совместно с газетой "Северное побережье". 
Дополнительная информация - на страницах 
Йыхвиской гимназии, волостного управления и 
"Северного побережья" в "Facebook".

Если вы не желаете получать 
поздравления через "ЙТ", 

пожалуйста, сообщите об этом 
по телефону 336 3750 или 508 9468.


